EMPAN

n° 94 – Juin 2014

Éditorial. Le bal des faux-culs Philippe Gaberan	7
Le dossier	
Les aidants une question pour les institutions Introduction Blandine Ponet, Rémy Puyuelo, Alain Roucoules	11
LES AIDANTS. QUESTIONS POLITIQUE ET PROFESSIONNELLE	
Savoirs profanes et économie collaborative Saül Karsz	13
Les aidants : naissance d'une République des pairs ? Serge Guérin	19
Les aidants « naturels » : vers une précarisation de la solidarité ? Fabrice Leroy	26
Les limites des aidants familiaux Chantal Lestrade	31
La relation d'aide en situation de crise Anne-Marie Rajon	36
Entre-aide et nouvelles collaborations	
Échanges entre aidants, professionnels et bénévoles Paule Legendre, Martine Leconte-Volpert	41
Aidant familial en psychiatrie, une place « naturelle » ? Hélène Davtian, Éliane Collombet	47
« Qu'est-ce que tu fous là ? » Des éducateurs spécialisés dans un groupe d'entraide mutuelle Sylvain Bourg, Mohammed Ghouas, Adrien Pinel	53
Faire le poi(d)s Miloud Chabane	61
ENTOURS ET LIMITES	
De la méconnaissance à la reconnaissance Jeanine Hortonéda	62
Aide et aidant, malade et maladie d'Alzheimer Alain Lasserre	71
Aide, transfert et coexistence Michel Lecarpentier	76
La fonction thérapeutique des patients Blandine Ponet	81
FONCTION TIERCE DE L'AIDANT	
Penser la place des élèves éducateurs pour lutter contre la « sclérose » institutionnelle Steven Beurel	85

Erik Pillet	
Les tiers-aidants en alcoologie	
Henri Gomez	
L'homme est un animal Miloud Chabane	
TÉMOIGNAGES CRÉATIONS D'ESPACES AIDANTS	
Noncesse, lieu commun du handicap Anne-Marie Ribet	
Quelques jours avec elle Manuel Sanz	
Nos années Saint-Simon : une enfance partagée Odile Sanz	
Un autre monde : celui de la poésie aidante Nathalie Marty-Aoustin	
Les rubriques	
Actualités du secteur	
Enseignant en hôpital de jour : une identité acquise par métissage Christian Jindra, Laurent Lagorce, Virginie Woodville	
En direct	
La pauvreté : une normalisation effrayante Christian Fournival	
La socialisation tertiaire des seniors Carine Dou Goarin	
Ailleurs dans le monde	
L'empowerment : au-delà du terme, vers une démarche particulière Maëlle Durand	
Pour suivre	
Les sanctions éducatives, une clinique du quotidien Troisième partie : Sanctions, vous avez dit sanctions ? Michel Defrance	
Lectures récentes	
Notes de lecture	
Ouvrages et revues	
Résumés	

Ce numéro comporte deux encarts libres érès : Cahiers dynamiques 2014 et vst 2014.